

La Agricultura es fuente de salud

No solamente nos proporciona riqueza y bienestar material la agricultura, sino que es la fuente de salud física.

La vida del labriego es envidiable, todos alabamos al trabajador de los campos. Cuando la aurora sonríe entre nenúfares y es saludada por los pajarillos, el rústico abandona su lecho y se encamina con sus bueyes y su herramienta de labor al predio de sus labranzas; para él no hay tedio ni aburrimiento, el spleen del aristócrata huye ante las gotas de su sudor. Almuerza bajo una fresca sombra lleno de alegría y disfruta de la dulce paz que pone en olvido el cetro y los cuidados veladores. Frugal y sencillo disfruta de una salud inalterable. Le hablan de crisis, de política y de guerra, y él no sabe qué significan esos términos desconsoladores. Toda su fortuna y su esperanza se cifran en los ricos mazorcales y en los abundantes frijolares de su heredad. Para él no hay mal tiempo, ni anemias ni neurosis. Compadece al caballero de industria que anda a caza de una peseta y se burla de los mimados mapas limpios, que ostentan un lujo desmedido. Enemigo de modas, tiene

su orgullo en ser más peón que el hijo de su vecino, y en ostentar sus callos de trabajador.

Mientras una parte de la juventud se enerva bajo el estudio, él disfruta de rica salud y de una lozanía envidiable. La agricultura es la gran gimnasia del joven, no solamente desarrolla en ella su cuerpo y fortalece sus músculos, sino también adquiere la virilidad que le hace apto para la lucha por la vida. De aquí que todo campesino no se arredra ante lo difícil de la situación: siempre dispuesto a ganarse la vida por medio del trabajo, no espera un tiempo político para cambiar de posición social, pues su sociología es la herramienta agrícola y su posición tener cultivados sus terrenos; su mejor compañía los árboles frutales y los animales domésticos.

Si son las campesinas, son las muchachas sencillotas, con dos amapolas por mejillas y una alma de azucena, dignas compañeras del honrado labriego, con el que disfrutan de la paz y la felicidad de la vida retirada «por donde han ido los pocos sabios que en el mundo han sido».

LUCILIO

cuenta del violín que evocaba un cielo de música angelical. Al terminar el pobre violinista se rajaron las manos aplaudiendo lo que si quiera no habían oído con atención y así obligaron al pobre artista a repetir la pieza, que por ser la segunda vez, menos cuidado le pusieron que la primera.

A la salida del teatro pude apreciar lo que es una alta sociedad a la que engaña una falsa idumentaria, y que un excelente artista no puede cautivar.

EL NORMALISTA P. LUCAS

BURUNDULINADAS Chapú

He visitado ese grandioso monumento que nuestros antepasados, videntes, nos legaron con casi un siglo de anticipación a los que componemos la generación de ahora, para las necesidades del momento.

Yo no sé qué admirar más, si la suntuosidad del edificio, sus gallardos jardines o la clarividencia de nuestros abuelos.

Cuando el terremoto que entró ya en uso de razón al cumplir los 7 años, el 13 del presente, cuyo cumpleaños, dicho sea sin ofender a nadie, ninguno se acordó de conmemorar, me extrañaba sobremedida de que ninguno de los que danzamos en la famosa noche, se volviera loco, y un galeno a quien le comuniqué mi extrañeza, me decía:

—Ya vendrán al correr los años. Y, patológicamente, me explicaba el caso, de cuya patología hago gracia a mis lectores: andar en cuatro patas es cosa de por sí tan sencilla que no necesita explicación.

Y aquel galeno tenía razón: de ello que é convencido en la visita que nos ocupa.

Topé, en primer término, con una mujer misteriosa: estaba vestida de azufre, llevando el mundo a los pies, vendados los ojos con un girón cuajado de estrellas, tapados los oídos con barras uniformes.

No estaba quieta un minuto, brincando constantemente sobre el mundo, en tanto que gritaba: guerra! guerra! y se le erizaba el cuerpo y se le hinchaban las mandíbulas.

Me dió compasión, le volví la espalda y seguí mi camino sin preguntar su nombre, pero alguien, me dijo:

—Esta fué en otro tiempo la más grande entre todas las pequeñas.

Y, después, vi... que no estaban todos los que eran, ni eran todos los que estaban. Y salí del Asilo.

Dejé el tranvía en la esquina de la Magnolia, en donde se arreglan casi todos los grandes negocios de la Patria. Cámara al aire libre que no tiene semejante en el mundo y en donde todo se trata en sesión secreta.

“La Información” con los billetes falsos; gritaba un granuja andaluz de mi tierra... El muchacho corría por la calle y gritaba, muy diferentemente de los “chaaanda d’ habiüt”... de París.

“La Información... con la declaratoria de guerra de Bolivia”

“La Información... con aeroplanos sobre el Guanacaste.”

“La Información... con los mantones en el Nacional.”

El muchacho por gritar corriendo no se daba cuenta de que un centenar de curiosos, atraídos por los títulos cabalísticos, corríamos también, detrás de él, pidiéndole el periódico: parecíamos una ola que se robustece con todas sus aguas para romperse la cresta contra la roca de Carballo. Por fin alcanzamos la roca, y pagado el diez, cada cual se volvió a su centro, con las espumas en la mano.

Lo primero con que topan mis ojos es con un cable a grandes títulos:

“Se ha hecho una efusiva recepción en Washington a cincuenta y dos marinos franceses. Distinguidas damas les agasajaban en auto y los besaban.”

Ajá! con que esas teníamos, mi señora amiga. A su edad! Cuando ya brillan los hilos de plata en su cabeza! Cuando la cola de gallo ha tomado por asalto la trinchera cabe a sus ojos!

Ya apareció el peine, mi buena señora; ya me voy explicando el porqué de sus prédicas a favor de la guerra, y a favor de la alianza yanquilandia. Nada raro que se tenga Ud. un viajecito de por medio, de cantinera en alguno de nuestros potentísimos acorazados, rumbo a Washington, con su consiguiente paseito en auto, en compañía de yanquis distinguidos...

Y el aeroplano de Liberia!

Caramba! que está de tuerce el Guanacaste. Dos años seguidos les visitó todo un escuadrón de aeroplanos, dejándole, como recuerdo, el saltón.

Decía que estaba de tuerce, y me equivoco, ya se está parando; de uno sólo, a un escuadrón de aeroplanos, va buena diferencia, con otra diferencia a su vez, que aquellos le dejaban saltón, y este arriesga a dejarlos saltando, a no ser que, algún furioso toro escapado de Mojica, haya pasado, en veloz carrera, dando tales saltos por sobre Liberia, que, los vecinos, asustados, vieran, en la cola, una granada suspendida, en las patas esparnancadas, la canasta; en los cuernos y la cabeza el motor, y al escuchar los mugidos del animal, entendieran el ruido de la máquina... y sí, faltando a la buena educación, dejó de paso algunos polvorones, ya me figuro el correr de las gentes, gritando misericordia!

BURUNDULIN

Páginas Humorísticas

Una barrabasada aristocrática

Cualquiera va a suponer que me voy a meter en medio Congreso a reirme de los conscriptos, o que la voy a emprender contra los mero seadores de verduras.

Nada de eso, no estamos para humoradas de tan baja ralea. Mi barrabasada, es la siguiente:

Aquí que me gasto un humor que supera al del amigo Paliques y al del Chusco Burundulita, se me ocurrió meterme a aristócrata, y para ello me hice meter entre unos pantalones prestados, me ensartaron encima una leva; y con puños y cuello, nadie me hubiera tenido por el clon de las humorísticas. Ya disfrazado de manera que parecía un diputado por Heredia, me sentí por primera vez hecho un truhán de los que, bastón en mano andan sin un cinco en el chaleco, y echándose las de hombres de importancia.

Salíme a la calle fingiendo ser un doctor, con cuanta dama me topaba, y aunque no fuera dama, yo la saludaba lo más atento, que ni Mesén me igualaría con todo y su fingido refinamiento. Las señoras que eran objeto de mi saludo aristocrático, se quedaban muy orgullosas de que un varón como yo o como hay muchos—las prodigarán tan merecidos saludos.

Si me topaba un ministro le hacía una cortesía, para que los transeuntes me tuvieran por hombre de importancia. Algunos literatos me diocres me rendían el sombrero como si yo fuera un profesor de la

Normal, y lo hacían por vanidad para que los demás creyeran que ellos son muchachos de altas amistades. Las señoritas me miraban autorizándome el saludo que yo de antemano me había autorizado; luego una contorsión y sombrero en mano yo les rendía una alta atención, dejándolas muy hinchadas con semejante saludo. En fin, señores, míos, que esa vez fui objeto de toda consideración por parte de nuestra sociedad aristocrática. Solo los campesinos me negaron su cortesía, la más franca y sencilla que puede esperar un hombre de sociedad.

En la noche visité el teatro donde se reunía nuestra gente chic. Allí estaba la crema de la sociedad. Se daba un concierto por un famoso violinista, y nuestra sociedad, amante del arte, iba a ser juez en el torneo lírico artístico, esa noche de *flirt*.

Dióse principio con una sentida orquesta, y luego el violinista siguió con su programa, tocó magistralmente, yo casi lloraba, mi alma sintió la inspiración de los sublimes poetas, y me sentía transportado a la región de la belleza eterna. Y mientras yo oía embelesado a aquel mago de la música divina, nuestra sociedad hablaba; unas muchachas criticaban el traje de una amiga, otra miraba con repugnancia el *flirteo* de unos palominos, otras se refían de una dama mayorona que hacía gestos de niña mimada, y por este tenor ninguna se daba

EL PROYECTO DE CONSTITUCION POLITICA

Se me antoja que, como es proyecto solamente, uno cuya copia impresa ojeé ayer por casualidad, se habrá repartido para que se critique, antes de que los Sres. Constituyentes le den el brachazo soberano, sea mejorándolo, sea empeorándolo.

Con perdón de los prohombres, Sres. ex Presidentes (que es ya mucho decir) autores del Proyecto, voy a meter yo la cuchara en ese gran perol del cual sañá, después de cocinado, nuestro alimento de libertad, paz y dicha: digo si lo cocinan bien los eximios Sres. Constituyentes.

A mí me encanta irme al grano de los principios, antes que a la hojarasca de los formalismos.

Y, como dos son los grandes principios que han dado vida a los pueblos antiguos y modernos, en su régimen constitutivo, según afirman, no escritores cualesquiera, sino verdaderos genios, profundos pensadores a saber, la *Religión* y la *libertad* bien entendida y sana, enmarcada en el orden y dirigida por la legítima autoridad, pienso yo que, para aquilatar la bondad del *Proyecto de Constitución*, no hay más que tomarle el pulso en esas dos cuestiones y se llegará a la legítima conclusión de «sirve» o «no sirve, por defectuosa».

Claro está que en el caso concreto, la Constitución no va a establecer Religión, ni a declarar fueros religiosos como se lee hecho en el Código de las Siete Partidas del «Rey Sabio» español: pero siendo la Constitución para Costa Rica, que es un pueblo religioso, cuya religión es uniforme y en el cual las excepciones de los que profesan otros cultos son relativamente exiguas; y de otra parte los ciudadanos religiosos son los mismos ciudadanos con derechos políticos, es imposible que al tratar de los derechos políticos vitales de los costarricenses, en la Constitución, no se rocen los derechos religiosos por algún lado.

Fuíme, pues, derecho a averiguar qué habían consignado los señores Ex en su *Proyecto*, referente, en primer lugar, a Religión.

La anterior Constitución Política decía en su artículo 51: «La Religión Católica, Apostólica y Romana es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento e...». Así, textualmente, se reconocía como «oficial» la Religión Católica, en vista de que era éste el criterio religioso de los costarricenses; y aunque en la continuación del texto de ese artículo 51, se estableció la libertad de cultos, es lo cierto que se reconocía con lealtad y franqueza que el Catolicismo, siendo la Religión de los costarricenses, tenía que ser la Religión «oficial», por que el «Estado» no es más que la colectividad de los mismos costarricenses regida y gobernada por los cánones de la libertad honrada y de la legítima autoridad.

Ahora bien: el Proyecto de Constitución de los Sres. Ex. de una pluma se aparta de esta norma, desconoce ese fuero religioso «oficial»

de los costarricenses, y proclama el *Estado sin Religión* contentándose con una simple, simplísima *declaratoria* del criterio de los costarricenses en Religión, con la palmadita cariñosa del proteccionismo, que malhaya lo que significaba aún ya estatuido oficialmente en la vieja Constitución!

Dice así el proyecto actual en su artículo 8º: «El Estado protegerá la Religión Católica Apostólica y Romana, que profesan los costarricenses en su gran mayoría, y contribuirá al sostenimiento del culto católico; sin estorbar por eso el libre ejercicio de ningún otro que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres».

Del texto se desprende que, el Estado no tiene Religión: fórmula política que implica un sofisma referido en absoluto con toda Etica sensata y filosófica.

Si el Estado es la colectividad de ciudadanos regidos por un sistema de Autoridad; si esos ciudadanos son en su «gran mayoría» católicos como asegura el artículo; si en derecho moderno, ha de estar se por el acatamiento a las «mayorías»; si en tal virtud el Estado reconoce que ha de proteger dicha Religión ¿en qué lógica cupo el eliminar el reconocimiento «oficial» de dicha Religión en el Proyecto?

¿Diráse que el decir que se «protegerá» es un reconocimiento implícito?

No: en manera alguna; porque ese *Proyecto* establece de lleno la libertad de otros cultos: y la protección que puede ser positiva o negativa o sólo pecuniaria, sin la otra que es sustancial, la protección moral efectiva, será, como he sido, una «protección a capricho», hecha añicos con leyes coercitivas dictadas a granel.

En resumidas cuentas, el artículo 8º del Proyecto es únicamente una cortesía constitucional, sin el reconocimiento jurídico de un derecho.

Es más: Para nosotros católicos costarricenses, el artículo 8º del Proyecto redactado así, en su meollo doctrinario, está formalmente condenado por la Iglesia Católica en la proposición 55ª del *Syllabus*, aunque se estremezcan y salten de estupor todos los masones y liberales de subido tono, para quienes mentar el *Syllabus*, es como si les mordiese una víbora en la lengua.

La tesis liberal de *La Iglesia debe separarse del Estado y el Estado de la Iglesia* fué anatematizada por Su Santidad Pío IX en su *Alocución Acerbi ssumum* del 24 de septiembre de 1852; e incluida entre las que condena el *Syllabus*, sin componendas de ninguna especie.

Y se comprende bien: creemos los católicos que *toda autoridad viene de Dios*: que el pueblo puede elegir a sus mandatarios; pero ha de respetar su autoridad como emanada de Aquél por quien reinan los príncipes y decretan lo justo los que establecen leyes, como dice también la Escritura.

Y con esta creencia tienen los gobernantes, asegurado el respeto

que merecen para mantener el orden entre los ciudadanos.

Garantía ésta, admirable que en hora mala elimina el Liberalismo, no admitiendo el origen divino de la Autoridad de los gobernantes y reconociendo por *única soberanía* la del pueblo; porque deja a aquellos en la alternativa de gobernar por la fuerza para hacerse respetar; o bien dejarse rodar en cualquier momento cuando «*audaces fortuna adjuvat*» que decía el poeta latino; quedando de hecho, caninizadas todas las revoluciones populares.

Principio de todo punto inmoral.

Admitido, pues, que el poder civil de Dios viene, como dimana de Él, así mismo, el poder de la Iglesia, ¿podrán en buena lógica y en sentido católico vivir separados ambos poderes?

¿No exige, al contrario, su comunidad de origen que ambos se ayuden y protejan, no como extraños, sino *fraternalmente* y sin invasiones del uno para el otro en sus respectivos fueros?

¿No es extraño, pues, que en un país católico, la Constitución Política, se contente con la afirmación del hecho de que los costarricenses en su mayoría son católicos, eliminando hábilmente el «reconocimiento oficial»?

Con mucha justicia, y con estricta lógica jurídica, la Santa Iglesia Católica condena el divorcio entre ambas potestades.

Con él, la Iglesia sufrirá desamparo, sí, pero el Estado queda peor parado, privándose para su seguridad, del prestigio que entre los hombres le da, la conciencia de su origen sobrenatural.

Si el Estado desconoce el poder sobrenatural de la Iglesia, y por ende, de la Religión renegando de su fraternidad con ella y su origen común, nada tiene que exigir de la conciencia de los gobernados y se ve expuesto a las funestas secuelas de tal actitud.

Por eso, la redacción, del artículo 8º del Proyecto, hecha con alta política bizantina y con toda la moderación de un liberalismo sonriente y cariñoso, es inaceptable en el sentido católico, si es que hay sinceridad en el reconocimiento de que la Religión Católica, Apostólica y Romana es la de los costarricenses, como allí mismo se establece.

Mi criterio está en lo cierto católicamente hablando: pero es ésta ocasión oportuna para escuchar el valiosísimo sentir de las Altas Dignidades de la Iglesia Católica en Costa Rica y de los dos otros Ilmos. Sres. Obispos Dres. Monestel y Volio que viven entre nosotros; y que, como costarricenses, verán con interés lo que de un modo vital atañe a nuestros fueros religiosos.

R. V. R.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Fausta noticia

El vapor que arribará mañana a nuestro puerto del Atlántico, traerá a las playas de esta República al Excmo. Sr. Dr. don Juan Bautista Marengo, nuevo Internuncio Apostólico en la América Central.

A encontrarle en Limón saldrán mañana el Ilmo. Sr. Obispo de Santa Rosa Dr. Volio y los Reverendos Padres de la Congregación Salesiana.

El jueves en carro especial partirán para ese puerto y con el mismo fin, el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano Dr. Stork, el Rvmo. Señor Enargado de la Internunciatura Presbo. Nalio, Delegados de la Congregación Mariana de Caballeros y algunos particulares.

A la llegada del Excmo. Dr. Marengo y comitiva de recepción a esta capital se cantará en la Santa Iglesia Catedral solemne *Tedeum*.

Mañana Nueva Era engalanará sus columnas con el retrato del Excmo. Sr. Internuncio en señal de acatamiento y homenaje al nuevo representante del Romano Pontífice.

Entre tanto nos apresuramos a presentarle nuestro filial saludo de bienvenida.

Nota de duelo

Don Antonio Ortega, el Gerente de la cantina La Feria, tuvo la desgracia de perder hoy a su señora esposa. Con tal motivo, dicho establecimiento permaneció cerrado durante todo el día. Enviamos al señor Ortega la expresión de nuestro pesar.

Exportación

El día 13 de abril corriente se exportaron 8,657 sacos de café, 89 de cacao y 5 de huacales de orguileas.

El día 14 en el vapor *Parícuta* 272 sacos de cacao, un saco de hule y 575 de azúcar.

PERSONALES

— De paseo estuvo entre nosotros procedente de la ciudad de Heredia la inteligente señorita Corina Rodríguez L. profesora de la Escuela Normal.

— Ya completamente restablecida de salud, hemos tenido el gusto de saludar a la gentil señorita Margarita Ramírez Vargas.

— Se encuentra en esta capital, de Tucurrique, en donde pasaba una temporada, la señorita María Julia Conejo. La saludamos.

— Regresaron a la ciudad de las Flores, en donde continuarán sus estudios en la Escuela Normal, las señoritas María del Rosario Quesada, Carmen Brenes y María Cristina Lizano.

— Enviamos por este medio nuestra calurosa felicitación al joven don José Araya, por su merecido nombramiento como alcalde Tercero de este cantón.

— Regresó a Atenas don Augusto Jenkins.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

POR LA JUVENTUD

La higiene moral es la vestidura del alma. Vemos niños que fuman a vista y paciencia de todo el público sin que nadie se digne llamar a uno de esos niños y darle un consejo. Que no fumen porque es impropio y malo para la salud. Suelen los chicos batirse a bofetón libre y el público en vez de evitar semejante espectáculo desmoralizador le hace rueda y los insta a continuar la pelea.

Averigüe cada padre de familia el estado en que tienen sus útiles los niños y verá qué gran desastre: los cuadernos con hojas menos, los libros manchados y lo mejor ha ido a parar a las librerías de segunda mano. Como la pobreza no está reñida con el aseo, es muy conveniente que los padres de familia, las madres particularmente, vean que no anden esos chicos tan sucios por las calles. No permitan que los niños anden pidiendo cinco al estilo de los ebrios consuetudinarios porque pierden la vergüenza y el amor al trabajo, que es la única fuente de felicidad en la vida. Eviten que los niños se introduzcan en las sementeras ajenas, lo mismo que en las casas vecinas porque esto además de ser molesto, es de todo punto incorrecto.

En fin recuerde cada padre de familia que la influencia del ejemplo es decisivo en el porvenir de sus hijos y que es un crimen de lesa patria lanzar al mundo seres entecos, hijos de la crapula. Hagamos campaña seria contra el vicio y empeñémonos en el mejoramiento de nuestra juventud, volvamos a las costumbres de nuestros abuelos, que resistían duros trabajos y duraban fuertes y robustos hasta los setenta años, porque eran sobrios y temperantes, porque economizaban para no sufrir las punzantes heridas de la miseria, porque eran honrados a tal extremo que una cana era para ellos una ejecutoria—y sobre todo porque veían la prostitución desordenada con gran desprecio.

IGNACIO MERINO

KENDAL

León Kendal anuncia sus últimas días de estancia en Costa Rica y su despacho se ve lleno durante todo el día.

Las damas quieren saber los secretos de sus mandos; las jóvenes desean constatar la fidelidad de sus prometidos y los muchachos su porvenir.

Y don León quiere muchos colores para su bolsillo y los obtiene de los incautos que abundan en pleno siglo XX.

Burundulín tendría allí mucha tela que cortar!

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Quedará definitivamente instalada y al servicio público, a partir del primero de mayo próximo, en la casa de don Alberto González Soto, situada frente al lado este de la *Imprenta Alsina*.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Medicina - Cirugía - Partos - Uelectroterapia

TELEFONO 445

APARTADO 36

ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

Imperial, 200 varas alN. del Carmen

y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

La velada del sábado

Por falta de espacio no podemos referirnos uno por uno, a todos los números del programa, pero sí hemos de enumerar los que sobresalieron, los que fueron una nota de arte.

En primer término el «Gran Concierto», de Mendelssohn, solo de piano por la señorita Julita Reyes.

Los versos del poeta don Graciliano Chaverri, recitados con la gracia que le caracteriza, por la señorita Pura Villalón.

El «Ideal de Tosti» que cantó don Gonzalo Fernández.

«Pensiero Musical» del maestro Castegnaro, solo de violoncello ejecutado por el joven don Jorge Aguilar Machado. El pensamiento musical, así como su ejecución, mereció muchos aplausos.

La romanza «La Primavera», así como las copias de actualidad, cantadas por Lolita Castegnaro.

En el coro «Alma de Dios», se distinguió don Augusto Quirós.

Fué una verdadera revelación la romanza «Lolita» de Bugji Paccia, que cantó el señor Hernán Quirós, quien promete mucho para el futuro.

En «Espumas de Champagne» que cantó la señorita Leonor Ricardo se notó gran falta de dirección.

La señorita Leonora posee una voz, agradable y además tiene gracia natural para el teatro.

Estos fueron los números que más gustaron y que merecieron muchos aplausos.

La concurrencia fué muy selecta y extraordinaria.

El Dr. Figueres en esta capital

El Dr. don Mariano Figueres que desde hace varios años tiene su residencia en San Ramón, donde ha sabido rodearse de clientela numerosa, gracias a su reconocida competencia, ha tenido el buen acuerdo de resolver trasladar su domicilio a esta capital, donde abrirá el primero de mayo su clínica y consultorio médico.

Con tal objeto ha recibido ya el estimable Dr. una remesa de valiosos elementos del exterior y muy en breve le llegará otra, circunstancia que hará que su clínica sea una de las mejor montadas del país.

Auguramos al amigo Dr. el mayor éxito al instalarse e inaugurar su despacho y clínica en esta capital.

NOTAS

Anoche en tren especial regresó a esta capital el Lic. don José Astúa Aguilar, procedente de las hermanas repúblicas de Guatemala y El Salvador que visitó en misión del gobierno del General Tinoco. Lo saludamos.

En jurisdicción de Cartago descubrió ayer uno de los oficiales de la Guardia Rural una gran destilería de agua dulce clandestina.

La Escuela de Agricultura de Curridabat cuenta con 26 alumnos internos.

La Municipalidad ha prohibido la construcción en esta capital de excusados de pozos en las casas situadas frente a las calles que tienen cloacas.

Don Guillermo Carranza ocupará la Secretaría del Juzgado Primero del Crimen de esta provincia en reemplazo don José María Araya D., nombrado Alcalde Tercero.

El próximo paseo de los Caballeros Marianos será a Paso Ancho.

A nuestro buen amigo don Ismael Chaverri enviamos nuestro pésame sentido en ocasión del fallecimiento de su hijo Efraín ocurrido en la ciudad de Alajuela.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

UNA VOLANTITA elegante y fuerte con yantas de caucho y en completo buen estado se vender en ₡ 300.00—Informará don Ramón Miranda en la caballeriza de don S. Van Patten.

Roma

El Santo Padre y los prisioneros reconcentrados en Suiza y Turquía.

Los prisioneros enfermos que se encuentran en Suiza halláanse divididos en tres secciones: franceses y belgas, ingleses y alemanes. Difícilmente encontrarán los infelices prisioneros personas que tomen más solicitud de ellos que los capellanes católicos. Allí los tienen a todas horas remediando las necesidades materiales de mil maneras, exhortándolos a la frecuencia de los santos sacramentos, proveyéndolos de libros útiles y amenos, y dando conferencias instructivas. Frecuentemente manifiestan su gratitud al Papa, a quien deben todo eso.

Las dificultades de comunicación impidieron que se publicaran antes los siguientes datos interesantes acerca de los prisioneros que se hallan en Turquía. Por encargo del Sumo Pontífice, el Delegado Apostólico de Constantinopla, monseñor Polci, envió para las fiestas de Navidad gran cantidad de regalos a todos los prisioneros, sin distinción de nacionalidad o religión, que se hallaban reconcentrados en Afioum Kara Hissar, Castamoni, Bozanti y Amanus. Les envió también tres capellanes para celebrar religiosamente las fiestas, las cuales resultaron en extremo conmovedoras, especialmente entre franceses y belgas. El mismo Ministro turco de la Guerra dió órdenes de recibir y tratar con toda cortesía a los capellanes; y el comandante de la guarnición hizo preparar la capilla, dando orden de colocar también en ella el retrato del Sumo Pontífice. Numerosos soldados y oficiales recibieron la sagrada comunión y, terminadas las funciones se repartieron los regalos, dejando una santa alegría aún en medio de la prisión y del destierro. Semejantes pruebas de afecto conmovieron a los prisioneros y uno de ellos pronunció un hermoso discurso manifestando en nombre de todos sus compañeros la gratitud que sentía hacia el Papa. El Delegado Apostólico visitó también a los enfermos y heridos de los hospitales de Haidin y Haidar Pachá. Las autoridades turcas trataron al Delegado Apostólico con extraordinaria deferencia, reconociendo la augusta autoridad de que era representante. Grandemente contribuyeron también a esa caritativa obra las hijas Villebois del Ministro de Holanda.

Ultimos cables

MEJICO, 16.—A las 6 de tarde Carranza asistió a la apertura del Congreso e inauguró su período constitucional. El mensaje que historia la revolución muy aplaudido. Asistieron todos los diplomáticos. Por un lado los de la Entente y por el otro los de los centrales acompañado del Ministro de España. Mucho entusiasmo en las calles. Carranza declara en su mensaje que observará estricta y rigurosa neutralidad en la guerra mundial.

CHARLESTON, 16.—Ocho tripulantes alemanes se han despaichado a Atlanta sentenciados a un año de prisión por haber intentado bloquear la bocana del puerto de Charleston hundiendo en ella un vapor.

PANAMA, 16.—Obrando de acuerdo con las autoridades del Canal, la policía de Panamá arrestó hoy a treinta alemanes sospechosos, incluyendo a varios bien conocidos residentes. Por de pronto están alojados en el Hotel Tivoli y mañana se trasladarán a Taboga, no se les acusa de nada, pero dicen las autoridades que la medida es necesaria, en vista de las circunstancias actuales.

Anúciase Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el electo.

Cablegramas

NEW YORK, 15.—Despacho de Londres para el Herald avisa que es inminente la toma de San Quintín como consecuencia de una lucha encarnizada, los ingleses avanzaron hasta dentro de unos pocos centenares de yardas de la ciudad, cuya plaza es de inmensa importancia estratégica, y es el objetivo de la última embestida inglesa. La batalla de armas hállase en la más tenaz y terca. Los alemanes se resisten lo mejor que pueden, pero sufren terriblemente en muertos y heridos a causa del espantoso cañoneo británico. El avance inglés presenta un espectáculo grandioso, cada momento desarrolla mayor fuerza a medida que vayan adelante. Este hecho tomado en conexión con la notable confesión de «Vossische Zeitung» de la inferioridad militar de los alemanes, alienta a los aliados.

PARÍS, 15.—Denys Cochin dice textualmente: El empleo de los submarinos es llamado impropia-mente bloqueo. Este se regula por leyes internacionales, aquel se regula por la voluntad arbitraria y destruye vidas promiscuamente. La Entente opera distinto, confiscando y deteniendo las mercaderías. Alemania defiende la libertad de los mares, hundiendo los barcos mercantes neutrales como si fueran enemigos.

WASHINGTON, 15.—El informe oficial de la explosión en la fábrica Eddystone la achaca a complot alemán. Hubo 122 víctimas.

WASHINGTON, 15.—Veinte alemanes ex-marinos internados en el hospital naval intentaron fugarse, siendo reaprendidos luego. Ahora están alojados en la cárcel de Gloucester.

NEW YORK, 15.—Sacerdotes y pastores de todas las religiones exhortaron desde el púlpito el patriotismo y apoyo al Gobierno en esta noble y santa guerra.

NEW YORK, 15.—Esta mañana desfilaron por las calles principales y fueron inspeccionados por el Alcalde y otras personalidad diez mil italo-americanos reservistas, incluyendo dos batallones de Bersaglieri. Los comanda el capitán Marinelle. Representan el primer contingente de la división Rooseveltiana. Los otros reservistas de la entente parodiándolos principian a organizarse y pertrecharse. Se asegura que un grupazo de germano-americanos desearán demostrar su lealtad formarán un batallón.

¡¡MUY BARATAS!!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonio de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso. Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Nicolás F. Moza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

HARINA PARA HOSTIAS molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas.

Ismael Herrera.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermitte; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Burwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Rheinigen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermitte*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremoni*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calcena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charuau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencias del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co. S. José)

TIENDA Y ALMACEN
de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Hospital de San Juan de Dios

ENTADAS

Juan Solís, Puriscal. Joaquín Paniagua, La Uruca. Laura Calvo, S. José. Basilio Umaña, Villa Colón. Antonio Portas, San José. Etelvina Azofeifa, Cantón de Acosta. Jesús Mora, San José. Trinidad López, Cantón de Tibás. María Mora, Cantón de Tibás. Leonardo Hernández, Puntarenas. Marco Tulio Bermúdez, San José. José Calvo, Orotina. Pedro Guzmán, Guadalupe. Francisco Chaves, Turrialba. Alejandro Santamaría, Guadalupe. Agustín Cantillo, Limón. Julio Gómez, Alajuela. Cánaso Torres, Santiago Paraiso. Salvadora Sierra, Turrialba. Rafael Ramírez, San Francisco Tuis. Caleb Sale, Siquirres. Paulino Bravo, Juan Viñas. Alfonso Arias, San José. María Chaverri, San Francisco. Mata Redonda.

SALIDAS

Juan Sánchez, San José. José Rodríguez, San José. Fausto Esquivel, Cantón Tibás. José Barrera Liberia. José Rodríguez, Roble. Neftalí Morales, Guadalupe. Bruno Vargas, Puriscal. Juan Bta. Jiménez, San José. Secundino Cáceres, S. Pablo Puriscal. Luis Fernández, Escasú. Isabel Madrigal, Escasú. Manuel H. Salazar, San José. Teodora Barahona, Puntarenas. Natalia Gutiérrez, Las Cañas. Herminia Arias, San José. Pedro Guzmán, Guadalupe. Jesús Mora, Orotina. Arturo Monge, Puriscal. Rosa Jiménez, Orotina. Berta Arias, San José. Delfina Garro, San Pedro. Fermín Abarca, San José. Mercedes Rivera, Santa Ana. María Hidalgo, Santa Ana. Higinia Solís, Pacaca. María Gómez, Juntas Abangares. Felipe Barrantes, Palmares.

El problema de las llantas anchas

En una de las ventanas de la Tienda de don Narciso, vimos anoche una muestra de las yantas anchas, sistema Rollis, usadas con muy buen éxito por los señores finqueros don José Andrés Coronado, don Narciso Esquivel h., don Fabián Esquivel, don Juan José Montealegre, los señores Rohrmoser Hermanos y don Guillermo Petters,

Son ruedas anchas, de radios delgados, con depósito para el aceite, lo que impide el desgaste y el chillido de las ruedas al girar, con un eje de poco peso y fuerte.

Según la opinión de personas entendidas en esa clase de asuntos, son el ideal de las ruedas de yantas anchas para el uso de nuestros agricultores, en beneficio de la conservación de las carreteras.

Excitamos a los interesados que al pasar por dicho lugar observen las muestras que allí se exhiben.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Est

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ